

# Centre de ressources électroniques sur les villes



**Crévilles est un centre de ressources électroniques dont l'originalité est d'être thématique, centré autour de ce que nous appelons les "études urbaines".**

Mis en place en 2009 par la Maison des Sciences de l'Homme Val de Loire, Crévilles est aujourd'hui le site de référence dans son champ thématique, fréquenté chaque mois par près de dix mille utilisateurs, dont plus de cinq cents sont inscrits comme contributeurs et plus d'un millier abonnés à la lettre électronique bi-mensuelle.

Ce portail documentaire thématique a su trouver son public, non seulement du côté des chercheurs, enseignants et doctorants en sciences humaines et sociales, mais aussi de celui des professionnels de l'action sur la ville : aménageurs, urbanistes, élus, etc.



## Des outils au service de tous

**Crévilles propose quotidiennement toute l'actualité des études urbaines (colloques, journées d'étude, conférences, soutenances de thèses, publications, diffusions audiovisuelles, expositions...).**

L'équipe de Crévilles effectue également une veille sur toutes les ressources documentaires mises en ligne au format électronique et qui intéressent les études urbaines, qu'elles soient textuelles, audiovisuelles ou autres.

**Fin 2012, plus de 10 000 notices francophones et anglophones sont publiées dans Crévilles, librement accessibles à tous.**

Des outils sont proposés pour accéder aux différentes ressources présentes sur le site :

- les flux RSS permettent d'être informé des dernières notices publiées par section, par catégorie ou par thème ;
- le moteur de recherche interne de Crévilles permet d'effectuer une recherche au sein des notices de toutes les sections et de toutes les catégories simultanément ;
- des flux RSS spécifiques aux requêtes effectuées dans le moteur de Crévilles peuvent être créés ;
- un calendrier permet d'avoir accès aux événements recensés dans les actualités de Crévilles par mois, par semaine, ainsi que par catégorie d'événements ;
- une lettre d'information bi-mensuelle ;
- l'inscription à Crévilles permet aux utilisateurs de soumettre du contenu qui pourra être ensuite publié sur le site.

**Des plateformes de travail collaboratif et de valorisation documentaire** ont également été mises en place pour des groupes de chercheurs souhaitant partager documents, bibliographies, agendas, etc. dans le cadre d'un projet de recherche, alimentant indirectement Crévilles en ressources.

Parmi celles-ci :

- Urbarom (<http://urbarom.crevilles.org/>)
- SUD, Sociétés Urbaines et Déchets (<http://sud.crevilles.org/>)
- Mutual Heritage (<http://mutual-heritage.crevilles-dev.org/>)
- Alter-Prop (<http://alter-prop.crevilles-dev.org/>)



# <http://crevilles.org/>

## Mutualiser et automatiser Crévilles

Le problème que pose aujourd'hui un outil comme Crévilles est qu'il est essentiellement fondé sur un travail de veille documentaire quotidien qui est très chronophage et oblige à assurer une continuité de service très coûteuse pour l'institution qui le porte.

**Un nouveau projet de Crévilles est donc en cours d'élaboration, avec pour objectif principal d'automatiser au maximum son alimentation en contenus en s'appuyant sur les pratiques des chercheurs en SHS.** Ces derniers se sont en effet appropriés les nouvelles technologies de l'information et de la gestion documentaire et ils utilisent de plus en plus les nouveaux médias que sont les blogs et carnets de recherches, les plates-formes de publication électronique, les outils de travail collaboratif, Zotero, les réseaux sociaux, etc.

Il s'agit de confier (in)directement aux chercheurs en études urbaines le soin de sélectionner les ressources pertinentes à leurs thématiques de recherche en leur offrant un outil simple qui leur permet de taguer ces ressources, de les "travailler" et, enfin, de les rapatrier automatiquement sur le groupe Crévilles de Zotero serveur, dans leur carnet de recherche et/ou leur plate-forme thématique en fonction de leurs besoins.

En constituant un réseau couvrant progressivement toutes les thématiques de recherche en cours, nous pouvons envisager de mutualiser et automatiser progressivement l'alimentation en ressources de Crévilles tout en bénéficiant de l'expertise des chercheurs, en récupérant les références documentaires qu'ils ont eux-même repérées, retenues et donc validées, résolvant par là même la question de la validation scientifique de ce qui est publié dans Crévilles.

Le schéma projeté ici pour les études urbaine étant générique, cette solution a vocation à pouvoir être dupliquée dans tout autre domaine.

**Si vous êtes intéressé par cette démarche et/ou voulez participer à ce projet, contactez Pascal Garret ([pascal.garret@univ-tours.fr](mailto:pascal.garret@univ-tours.fr)).**

## Cartographier les études urbaines

Depuis presque cinq ans, Crévilles recense et diffuse de manière quasi exhaustive tout ce qui se fait et se publie dans son champ thématique, constituant de fait une mémoire des études urbaines.

Au delà d'un simple outil d'information de la communauté scientifique et professionnelle, **l'autre objectif de ce projet est de prendre Crévilles comme un terrain d'analyse des études urbaines pour faire un bilan permanent des études urbaines en France et ailleurs, dresser des états des lieux par thématiques de recherche et par disciplines des sciences humaines et sociales.**

Ce projet, en cours de montage avec des chercheurs des différents laboratoires de recherche hébergés par la MSH Val de Loire, se fera dans le cadre de l'axe "Ville" du projet 2012-2017 de la MSH Val de Loire.

Crévilles est cofinancé par la région Centre, le CNRS et l'Union européenne  
 l'Europe s'engage en région Centre avec  
 le Fonds Européen de Développement Régional (FEDER)  
**Pour tous renseignements : [contact@crevilles.org](mailto:contact@crevilles.org)**